
Belgian Disability Forum asbl (BDF) 

Conseil d’administration – 08/03/2022 

Procès-verbal 

Présents : 

Gisèle Marlière GM 

Peter Schlembach PSch 

Pierre Gyselinck PG 

Thomas Dabeux ThD 

Veerle Van den Eede VvdE 

Emilie  De Smet EDS 

Secrétariat : 

Olivier Magritte OME  

Véronique Duchenne VDE 

Marjorie Berlanger MBR 

Khadija Bensalah KBH 

Excusés : 

   

   

   

 

A01. Approbation du rapport de l’OA du 08/02/2022 

• OME n’a pas eu le temps de le rédiger. Il sera à approuver lors du 

prochain OA. 



A02. BDF – AG ordinaire et AG extraordinaire du 

17/03/2022 

a) AG ordinaire 2022 :  

1. Plan d’action 2022 

• OME demande s’il y a des remarques ou des demandes 
concernant le projet de plan d’action 2022 

• PG indique que le contenu est clair. Pas de remarque des 
autres membres de l’OA 

2. Comptabilité – Clôture 2021 : approbation 

• OME explique que la clôture a été effectuée par la 

fiduciaire, sans problème particulier. 
• Les membres de l’OA demandent s’il est possible de 

remplacer le terme « bénéfice » par « fonds propres » 
ou « résultat positif reporté ». Si cela ne peut pas être 

fait facilement par la fiduciaire, cela peut rester comme 
cela. Si nécessaire, une note explicative sera ajoutée. 

• L’OA marque son accord sur l’ensemble des documents 

comptables. C’est EDS qui présentera le projet de 
budget lors de l’AG 

b) AG extraordinaire : 

1. Candidatures reçues pour l’OA : validité 

• OME partage le tableau des candidatures reçues. Elles sont 
en ordre. Par rapport à la période précédente, il y aura une 

organisation membre en plus : la Ligue Braille.  
• Il propose de présenter l’OA comme une équipe. Il n’y aura 

donc pas de vote de personne et cela ne nécessitera pas une 

procédure par bulletin secret. 
• L’OA marque son accord.  
• EDS que pour AltéO, c’est Marc Trémouroux, président 

d’AltéO, en fin de mandat, qui sera candidat à l’OA du BDF.  

• PSch explique qu’il a rentré sa candidature en précisant 
« jusque la mise en place du conseil d’avis des personnes 

handicapées en Communauté germanophone. Il pourrait 
prolonger en fonction de la décision du conseil d’avis 

2. Modification des statuts et du ROI : approbation  

• OME : une expression doit être changée « organe 

d’administration », pour se mettre en conformité avec le code 
des société et des associations. Le secrétariat en profite pour 

proposer des améliorations de détail. Les modification de 
composition de l’OA seront publiées au même moment. 

• Le CA marque son accord. 



c) Thématique : « Le tournant de la digitalisation. Quels 

impacts pour les personnes handicapées ? » 

1. Intervenants 

• OME : aucune réponse de la part des députés européens 

contactés, malgré de nombreux rappels. Rien non plus du côté 
du ministre compétent. C’est Albert Prévos qui représentera 

l’EDF. Du côté « académique », le secrétariat pourrait prendre 
contact avec Monsieur Descamps, qui a publié un article sur la 

« platformisation du travail social » dans la revue Les politiques 
sociales 

• EDS suggère de demander à Mathieu Angelo (CAWaB) 
d’intervenir sur les thématiques liées à la digitalisation et 

de contacter la Fondation Roi Baudouin qui publie aussi des 

choses sur cette thématique 
• PG, au niveau de la Fondation Roi Baudouin, il serait bien 

d’avoir un intervenant néerlandophone 
• OME propose de contacter Lire et écrire 

• VDE propose le nom d’une personne qui mène une 
recherche sur la digitalisation pour la Commission 

européenne, du côté néerlandophone… Elle a été 
rencontrée dans le cadre du CSNPH 

• ThD rappelle l’importance d’avoir un équilibre entre 
intervenants du milieu de la recherche et du terrain 

2. Table ronde 

• Traité dans le point 1. 

A03. EDF – Board : Paris 10 & 11 mars 2022 

a) Invitation et OJ 

• Les points à l’ordre du jour sont :  
o Green EDF : pour une politique environnementale 

soutenable 
o 25 ans EDF 

o EDF Board policy up-date 
o Combattre la violence à l’égard des femmes 

o Mise à jour du Comité des femmes 
o Mise à jour du Comité des jeunes 

o Assemblée générale EDF – projet d’ordre du jour 

o Adaptation statuts EDF + annexe 

b) Documents : analyse 

• PG explique qu’il a parcouru les documents. L’OJ est très 

large. OME va analyser les documents et transmettra ses 
commentaires. Si vous avez des points d’attentions ou des 

réflexions, transmettez les à GM, avec copie au secrétariat 



• Le CA marque son accord sur la procédure 
• PG explique que l’EDF lui a demandé de prendre la parole sur 

EDC. EDF demande d’ajouter ce que l’on veut. Cette 
conférence aura lieu dans les locaux du ministère 

A04. Présidence Française de l’Union européenne : 

Réunion ministérielle, Paris 9/3/2022 :  

a) Thématiques 

• Vers l'accessibilité et la mobilité : défis et opportunités dans la mise en 

œuvre de la Stratégie 2021-2030 

•  Améliorer les opportunités d'emploi et d'éducation dans une UE plus 

inclusive 

• Vers une perspective européenne sur la recherche sur l’autisme 

• Vers un marché du travail inclusif, dans la perspective du paquet 

européen pour l’emploi des personnes handicapées 

• Remarques conclusives de Mme. Sophie CLUZEL, Secrétaire d'Etat 

chargée des personnes handicapées, France, au nom de la Présidence 

du Conseil de l’Union européenne 

b) Participation de Gisèle Marlière 

• GM explique qu’elle participera à la conférence ministérielle aux côtés 
de la ministre Lalieux, la veille du Board de l’EDF 

c) Alimentation cabinet / administration 

• OME explique que le secrétariat a alimenté le cabinet et que Gauthier 
Cocle a transmis les notes. L’associatif peut être présent, c’est positif. 
C’est une CIM donc les ministres s’exprimeront. Reste à voir comment 

l’associatif pourra intervenir. 

A05. Guerre en Ukraine - Personnes en situation de 

handicap :  

a) Interpellation du gouvernement belge 

• PG : Le BDF n’a pas à se positionner sur le fond du conflit. Son 

rôle est de prendre position en faveur des PSH dans une 

situation de guerre 

b) Coordination de l’aide aux PSH 

• PG : Catherine Naughton a envoyé une liste de besoins. Il est 

important que les dons soient dirigés vers les bons canaux 

• VDE : le secrétariat prépare une news qui sera diffusée au départ des 

sites web du BDF et du CSNPH 



A06. CE – Akhaton social :  

a) prise de parole le 16/03, à 10h30 préciser le cadre de 

la mise à l’emploi 

• OME explique que la CE a contacté le BDF pour intervenir lors de 

cet « akhaton social » pour identifier des pistes de solutions 

innovantes sur la mise à l’emploi. L’organisateur souhaite que le 

BDF intervienne durant 20 minutes sur le cadre de travail des PSH 

en Belgique. OME souligné certains problèmes récurrents : 

aménagements raisonnables qui ne sont pas appliqués, problème 

de législation trop peu claire qui ne permet d’imposer des 

sanctions, le fait que depuis 40 ans de FSE, il n’y a pas 

d’amélioration du taux d’emploi des PSH. 

• ThD précise qu’Inclusion a été contacté également 

• PG est d’accord pour assurer la représentation du BDF, à 

condition que cela puisse se faire en visioconférence en 

présentiel ? 

b) permanence téléphonique 29/03 : « personne 

ressource » 

• OME explique que cette deuxième journée de l’ »akhaton social » 

de la CE sera une journée de travail des collaborateurs de la CE sur 

les axes identifiés lors de la première réunion.  

• La demande est que le BDF pisse être appelé par téléphone, si une 

question technique se pose 

• EDS souligne la complexité de la tâche. Les questions seront plus 

concrètes. Il faudrait pouvoir compter sur une association qui a une 

bonne connaissance des législations flamande, wallonne et 

bruxelloise 

• PG propose au secrétariat de voir avec la Ligue Braille s’ils sont 

disposés à le faire 

• (Remarque postérieure du secrétariat : malgré un e-mail de 

rappel du secrétariat, la CE n’a plus donné signe de vie depuis 

la réunion du CA) 

Points pour information 

B01. EDF : Projet Sonata - Femmes en situation de 

handicap :  

• KBH explique que le BDF a décliné la proposition car trop de charge de 

travail pour le secrétariat 

• Les membres de l’OA confirment qu’il s’agit d’une « sage décision » 

C01. Divers 



• VvdE va quitter la VFG pour travailler à l’Office des étrangers. La date 

exacte n’est pas encore connue. 


